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Образование. Необходимое в
2007 году финансирование —
чуть больше миллиарда рублей.
Составляющие этой весьма вну�
шительной суммы — заработная
плата педагогов (около 614 мил�
лионов рублей), оплата комму�
нальных и прочих услуг, приобре�
тение методической литературы
из расчета 100 рублей в месяц на
одного учителя. В будущем году
планируется завершить установ�
ку в школах пожарной сигнализа�
ции, обновить компьютерные
классы, приобрести новую
школьную мебель. В целом по
сравнению с текущим годом рас�
ходы возрастут на 30%. Разуме�

ется, из весьма ограниченного
городского бюджета будут фи�
нансироваться далеко не все ста�
тьи, основные расходы — зарпла�
та школьным учителям и педаго�
гам учреждений дополнительно�
го образования — покрывают
бюджет области. А вот детские
сады находятся на балансе горо�
да. И один из самых больных во�
просов — мизерная зарплата
воспитателей и нянечек. Для того
чтобы получать "максимум" — 
2 тысячи 600 рублей, воспитатель
должен иметь стаж работы в до�
школьных учреждениях не менее
20 лет. Это, подчеркну, максимум!
Депутаты пообещали этот вопрос

рассмотреть и подумать, что
можно сделать для увеличения
зарплат работников детсадов.

Культура. Здесь запросы
скромнее — 92,5 миллиона руб�
лей. Основные статьи расходов
— содержание, оснащение и раз�
витие школ искусств и других уч�
реждений культуры. Например,
на установку пожарной сигнали�
зации в школах искусств необхо�
димо 400 тысяч рублей. О приоб�
ретении для тех же музыкальных
школ инструментов уже много лет
просто не идет разговора. По об�
разному выражению начальника
управления культуры Т.В. Исае�
вой, рояли, баяны и скрипки дав�
но превратились в "бревна", но
возможность покупки новых ин�
струментов даже не рассматри�
вается. Тут бы дыры залатать, а
точнее — гнилые во многих уч�
реждениях полы и крыши. Следу�
ющая статья — приобретение
оборудования для библиотек. Это
тоже проблема из разряда "веч�
ных". Кроме того, необходимо
сделать защищенными статьями
приобретение литературы и ор�
ганизацию подписки на периоди�
ческие издания. Иначе читате�

лей, приходящих в библиотеку,
будут ждать "новинки" примерно
пятилетней давности. 

Здравоохранение. Для того
чтобы удовлетворить все насущ�
ные потребности учреждений
здравоохранения Орла, бюджет
нужно удвоить по сравнению с
этим годом. Львиная доля
средств — 126 миллионов — на
приобретение оборудования. И
это только из городского бюдже�
та! Национальный проект "Здоро�
вье" — отдельная строчка финан�
сирования. А еще — капитальный
и текущий ремонт больниц и по�
ликлиник, строительство корпуса
больницы имени Семашко, и так
далее. Всего необходимо 362
миллиона рублей.

Социальная защита населе!

ния. Уже много лет на эти цели из
городского бюджета выделяется
определенная сумма — два мил�
лиона рублей. Не надо объяснять,
что с каждым годом эти деньги
"обесцениваются" и помочь мож�
но все меньшему числу нуждаю�
щихся. В городе много одиноких
лежачих больных, которых необ�
ходимо обеспечить постельным
бельем. Ряду категорий льготни�

ков бесплатно оказываются раз�
личные услуги. На материальную
помощь именно в денежном эк�
виваленте органы соцзащиты
имеют возможность израсходо�
вать лишь 50 тысяч рублей в квар�
тал. А сколько действительно
нуждающихся в помощи людей
ежедневно обращаются и в адми�
нистрацию, и в горсовет! В связи
с этим руководитель комитета по
координации социальных про�
грамм (так теперь называется
бывшее управление социальной
защиты) Т.А. Воробьева попроси�
ла увеличить финансирование
хотя бы до трех миллионов руб�
лей.

М о л о д е ж н а я  п о л и т и к а ,

спорт и туризм. На эти направ�
ления, по мнению руководителя
соответствующего управления
м э р и и ,  н е о б х о д и м о  о к о л о
11 миллионов рублей. Причем
распределение средств видится
ему таким образом: 897 тысяч —
на молодежь, 2 миллиона 700 ты�
сяч рублей — на поддержку спор�
та, 2 миллиона 100 тысяч — на со�
держание клуба "Юный десант�
ник". На реализацию городской
программы "Жилье для молодой

семьи" — 3 миллиона 200 тысяч
рублей. На эти деньги планирует�
ся обеспечить жильем 40 семей.
Такие же планы строились и на
текущий год, однако в реальнос�
ти средства есть лишь на реше�
ние жилищного вопроса для 23
семей, остальные остаются "на
второй год". Таким образом, оче�
редь все увеличивается. На се�
годняшний день в ней уже около
500 семей. И выхода из ситуации
пока не видно.

Это потребности социальной
сферы. Какой будет реальность
— станет ясно позже, когда бюд�
жет Орла будет окончательно
сформирован. Пока же идет пер�
вый этап — определяются воз�
можные доходы, собираются "по�
желания", а уж потом, как сказал
присутствовавший на заседании
комитета вице�мэр В.В. Глухов,
начнется самое интересное —
"дележ". Сначала будут финанси�
роваться защищенные статьи
бюджета, а уж потом — осталь�
ные потребности. Конечно, уже
сейчас понятно, что желания вряд
ли совпадут с возможностями го�
рода. 

Елена ПРЕСНЕЦОВА.

СОВПАДУТ ЛИ ЖЕЛАНИЯ С ВОЗМОЖНОСТЯМИ?
БЮДЖЕТ ОРЛА�2007

Каким будет бюджет социальной сферы Орла 

в следующем году? На этот вопрос попытались

ответить участники заседания комитета 

по социальной политике городского Совета народных

депутатов. О своих потребностях рассказали

руководители управлений мэрии, курирующих

вопросы образования, здравоохранения, молодежных

программ и спорта, культуры, социальной защиты.

Итак, сначала о желаемом.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

КУРС ПРОДАЖИ:

16 за 1
Особенно скандальной

выглядела продажа долгов
банно�прачечного комбина�
та частному лицу по весьма
странному курсу: 16 милли�
онов за один. Однако адми�
нистрация А.А. Касьянова
выход из финансового тупи�
ка для несостоятельных 
МУПов видит именно во
введении процедуры внеш�
него управления.

На горсовете после до�
клада М.В. Вдовина после�
довали эмоциональные вы�
ступления. Озабоченность
депутатов можно понять —
после волны приватизации
90�х, когда государственная
собственность растаскива�
лась по частным лавочкам
именно через процедуру
банкротства, отношение к
ней у наших граждан одно�
значное: это узаконенный
грабеж. И результат прода�
жи долгов банно�прачечно�
го комбината наводит как
раз на эти мысли.

Орловский банно�пра�
чечный комбинат — это, по�
просту говоря, четыре бани,
предоставляющие горожа�
нам недорогой сервис в
сфере "помыться�попа�
риться". Парные, сауны,
прачечные и сопутствую�
щие услуги в муниципаль�
ном предприятии доступны,
пожалуй, всем горожанам.
В наше время 50 — 60 руб�
лей за два часа горячей сау�
ны — не бог весть какие
деньги. Бани не пустуют, по�
пулярны у орловцев, осо�
бенно у тех, кто не имеет
удобств в своих квартирах и

домах.  К тому же в бане на
3�й Курской и бассейн рабо�
тает. Когда же в отношении
банно�прачечного комбина�
та прозвучало слово "бан�
крот", неудивительно, что
многие заволновались.
Ведь русская парная — это
не только удовольствие, это
и оздоровительная проце�
дура, пока еще всем доступ�
ная.

То, что финансовые дела
у предприятий, выполняю�
щих социальную функцию,
как правило, обстоят не
блестяще, ни для кого ново�
стью не является. Обычная в
таких случаях практика —
поддерживать предприятия
за счет средств городской
казны. Однако с приходом в
администрацию Орла ко�
манды А. Касьянова подхо�
ды в этом вопросе измени�
лись. Главный принцип те�
перь — все муниципальные
предприятия должны при�
носить прибыль. Возможно,
это и правильно. Только вот
начало самого процесса пе�
рехода на новые экономи�
ческие рельсы насторажи�
вает, особенно если не до�
верять словам чиновников,
а ознакомиться с докумен�
тами.

"С МОЛОТКА"
Так вот, в декабре про�

шлого года судебный ис�
полнитель межрайонного
отдела Е.К. Тер�Степанова,
работая по исполнительным
листам 2001 и 2004 годов
Арбитражного суда Орлов�
ской области в отношении
МУПП "Орелгортеплоэнер�
го" (взыскание задолженно�
стей в пользу ОАО "Орлов�
ская генерирующая компа�
ния" и ОАО "Орелоблгаз"),

установила, что, в свою оче�
редь, у городских энергети�
ков в долгу МУП "Банно�
прачечное хозяйство". Долг
солидный — 16658082 руб�
ля. Пристав постановил на�
ложить арест на эту задол�
женность, чтобы реализо�
вать ее впоследствии в
пользу кредиторов.  Руково�
дителю МУП БПХ пристав
дал срок до 11 апреля, что�
бы погасить долг перед
"Орелгортеплоэнерго", а
заодно и затребовал сведе�
ния о балансе и финансовой
отчетности. Руководство
банно�прачечного комбина�
та в срок не рассчиталось, а
государственная машина по
взысканию долгов набирала
обороты. 30 мая судебный
пристав�исполнитель по�
становил назначить специа�
листа ООО "Региональный
центр оценки" для выясне�
ния рыночной стоимости за�
долженности БПХ. Вот тут�
то и произошла странная
метаморфоза с 16 милли�
онами. Согласно отчету
№55 от 06.06.06 г. ООО "Ре�
гиональный центр оценки"
рыночная стоимость прав
требования этой задолжен�
ности составила 1 миллион
89 тысяч рублей. 

Рыночные подходы —
они, как известно, бывают
разными, порой и очень не�
ожиданными. Но если по�
житейски, все это выглядит
подозрительно. Почему
так? Может быть, БПХ на ла�
дан дышит и за душой у него
ни имущества, ни зданий на
16 миллионов просто нет?
Это не так. И имущество, и
здания, и оборотные сред�
ства есть. Бани работают, и
все хозяйство в рынке стоит
за сотню миллионов рублей.

Какой же смысл из 16 де�
лать один? Ни кредитору, ни
должнику это невыгодно.
Директор МУПП "Орелтеп�
лоэнерго" А.А. Сашенков
выразил "категорическое
несогласие по поводу явно
заниженной оценки деби�
торской задолженности"
(это и понятно — 15 милли�
онов рублей активов пред�
приятия как бы раствори�
лись в возду�

хе), о
чем поставил в извест�

ность и мэра Орла, и службу
судебных приставов. Одна�
ко колеса долговой машины
крутились не останавлива�
ясь: приставу важно, чтобы
дело по взысканию долгов
шло и все было по букве за�
кона. У оценщиков, видимо,
какие�то свои резоны (кста�
ти, очень интересно было
бы узнать о них, надеюсь,
специалисты ООО "Регио�
нальный центр оценки" не
пропустят эту публикацию
"мимо ушей").

Пристав уведомил о сум�
ме оценки руководство БПХ
26 июня и в тот же день пе�
редал долг муниципального
предприятия на торги Брян�
скому отделению специали�
зированного государствен�
ного учреждения при Пра�
вительстве РФ "Российский
фонд федерального имуще�
ства" (СГУ "РФФИ"). Каза�

лось бы, вот он, выгодный
момент для муниципалите�
та — за миллион можно вы�
купить долги и оставить все
"в избе". "Информация об
аресте дебиторской задол�
женности и возможности ее
продажи была доведена до
мэра г. Орла А.А. Касьянова
письмом от 28.06.2006 г.
№1184" — сказано в объяс�
нении, написанном предсе�
дателю депутатской комис�
сии М.В. Вдовину А.А. Са�
шенковым. Но мэрия оста�
вила все как есть, и ни одно
из муниципальных предпри�
ятий в торгах участия не
приняло.

Продавало долг БПХ от
имени СГУ "РФФИ" орлов�
ское ООО "Фирма АМОС". В
торгах 8 августа приняли
участие всего два претен�
дента на покупку: ООО "На�
учно�производственное
объединение "Навигатор
Индастриз" и гражданин
А.П. Прытков. Распоряди�
тель объявлял цену, начал с
16.658.082 рублей. Участни�
ки желания купить долг за
такие деньги не высказали.
Дальше все шло по понижа�
ющей с шагом двести пять�
десят девять тысяч. Заявок
участники не делали вплоть
до цены 1.118.082 рубля.
Именно за эту сумму долг
МУПа пожелал купить граж�
данин Прытков. Его сопер�
ники "повышать градус" не
стали. Таким образом, част�
ное лицо стало законным
обладателем долгов БПХ,
или, если выражаться юри�
дическим языком, "права
требования на сумму 16
миллионов 658 тысяч 82
рубля". 

КТО ВЫГОДУ 

ПОИМЕЛ
И что же дальше? Кто

стал счастливее после про�
ведения всей законной про�
цедуры по взысканию дол�
га? Оба муниципальных
предприятия точно не "в
шоколаде". "Орелгортепло�
энерго" почти ничего не по�
лучило за поставленное в
БПХ тепло, а

сам же
банно�прачечный комби�

нат остался "при своих" 16
миллионах долга. А вот
гражданин Прытков уже на�
правил заявление в арбит�
ражный суд Орловской об�
ласти с просьбой "произве�
сти замену взыскателя" по
долгам за тепло и "выдать
мне новый исполнительный
лист о взыскании с МУП БПХ
16.658.082,36 рублей". Так
что придется оплачивать
муниципальному предпри�
ятию всю сумму до послед�
них 36 копеек. Но только не
другому  МУПу за тепло, а
частному лицу, которое на
торгах победило, а, главное,
знает, когда и где продается
такой "дефицит". 

Вся эта история похожа
на главу из самоучителя
"Как стать миллионером".
Однако теперь понятно, что
деньги из "общего город�
ского котла" ушли на сторо�
ну. Как частник использует
свое "право требования",

одному ему известно. Мо�
жет быть, будет "стричь ку�
поны", получая ежемесяч�
ные отчисления, но в сло�
жившейся ситуации есть и
другие возможности "поль�
зы поиметь". Например, по�
требовать немедленной вы�
платы всего долга, что гро�
зит повторением процеду�
ры с судебным приставом в
главной роли. И что тогда?
Легко может случиться, что
государственная машина, в
очередной раз повернув
свои колесики, сделает
имеющего "право требова�
ния" уже собственником
большей части банно�пра�
чечного комбината. Ведь
балансовая�то стоимость
предприятия — курам на
смех — всего 22 миллиона
со всем движимым и недви�
жимым имуществом. И кому
тогда будет дело до рыноч�
ной стоимости городских
бань, одни помещения кото�
рых могут легко "потянуть"
далеко за сто миллионов? И
главное — при таком разви�
тии событий станет ли част�
ник обслуживать население
с оглядкой на состояние до�
ходов горожан?

Кто помешает такому
развитию сценария с бан�
кротством? Мэр А.А. Касья�
нов считает, что о финансо�
вом оздоровлении предпри�
ятия позаботится уже назна�
ченный внешний управляю�
щий. "БПХ находится в
предбанкротном состоянии,
на предприятии введена
процедура наблюдения. Но
я ответственно заявляю —
из городской собственности
оно не уйдет. После замены
руководства банно�прачеч�
ное хозяйство работает с
прибылью.  А если исходить
из оценки финансовой дея�
тельности предприятия вре�
менным управляющим,
можно сказать, что есть все
признаки доведения пред�
приятия до банкротства его
прежним руководством.
Скажем, целая баня сдава�
лась в аренду по цене 20
рублей за один квадратный
метр помещения. При ры�
ночной цене 300 — 400 руб�
лей. Со всей собранной ин�
формацией, которую в на�
стоящее время готовит  вре�
менный управляющий, будут
работать правоохранитель�
ные органы," — заявил мэр в
интервью нашей газете 
16 октября.

Депутатская комиссия
под руководством М.В. Вдо�
вина сделала вывод о том,
что такой путь неэффекти�
вен, и предложила "генди�
ректору МУПП "Орелгортеп�
лоэнерго" обратиться в суд
для признания торгов по
продаже дебиторской за�
долженности к МУП "Банно�
прачечное хозяйство" не�
действительными". А сама
процедура финансового оз�
доровления путем введения
внешнего управления вы�
звала у многих депутатов ка�
тегорическое неприятие. На
сентябрьской сессии горсо�
вета по этому поводу много
и эмоционально высказыва�
лись в смысле: беречь надо
городское имущество, а
процедура банкротства еще
никого до добра не доводи�
ла. Примеры уже есть. 

ПОД ВНЕШНИМ

УПРАВЛЕНИЕМ

«ЖЕСТКО СПАТЬ»
Позиции мэрии и горсо�

вета по отношению к проце�
дуре введения внешнего уп�
равления принципиально

разнятся. А к чему может
привести инициирование
такой процедуры, наглядно
представлено в истории с
другим МУПом — таксопар�
ком. Предприятие все по�
следние годы с трудом  дер�
жалось на плаву. Но не тону�
ло благодаря усилиям тру�
дового коллектива. В февра�
ле этого года (еще при ста�
рой администрации города)
был намечен план финансо�
вого оздоровления. Предпо�
лагалось, что мощности, ко�
торые имеет предприятие,
нужно будет использовать
для обслуживания автомо�
билей органов местного са�
моуправления и бюджетных
организаций. А часть иму�
щества для погашения дол�
гов, которые были и не таки�
ми уж большими, продать.
Однако со сменой админи�
страции этому плану не дано
было осуществиться. Вот
строки из коллективного
письма работников таксо�
парка в горсовет: "17 апреля
2006 года по предложению
начальника управления му�
ниципального имущества 
г. Орла (Ю. Глазкова. —
Прим. ред.) ОМУТП (так на�
зывается таксопарк. —
Прим. ред.) в доброволь�
ном порядке подало в арби�
тражный суд заявление о
признании предприятия
банкротом, так как по состо�
янию на 1.01.2006 г. активы
предприятия составляли 
1 млн. 933 тыс. рублей, а
кредиторская задолжен�
ность — 2 млн. 111 тысяч.
Нам было рекомендовано
для ведения дел по банкрот�
ству остановить свой выбор
на НП�МСРО "Содействие".
Временным управляющим
суд назначил С.Н. Галахова.
Срок наблюдения закончен
в конце августа. С 15 сентя�
бря администрация города
расторгла трудовые отно�
шения с директором по его
инициативе. Назначено оче�
редное заседание арбит�
ражного суда… Существует
реальная опасность сокра�
щения численности работ�
ников и свертывания произ�
водственной деятельности". 

Вот так. Предприятие,
производственный ком�
плекс которого, как сказа�
но в письме работников
таксопарка, включает в се�
бя здание авторемонтных
мастерских (3400 кв. мет�
ров), автомойку (600 кв.
метров), административ�
но�бытовой корпус (486 кв.
метров) и два склада по
600 кв. метров (общий из�
нос зданий 16 %), со своей
системой энерго�тепло�
снабжения, водопроводом,
связью и подъездными пу�
тями, несмотря на введе�
ние процедуры внешнего
управления, всего�то за 
2 млн. долга уверенно идет
к банкротству. А почему,
скажем, БПХ не может по�
дойти к тому же результату
за 16 миллионов долговых
обязательств? Реально.

История с банкротством
банно�прачечного пред�
приятия не окончена. Горо�
жане по�прежнему пользу�
ются недорогими парными
и бассейном на ул. 3�й Кур�
ской. Надеюсь, что так оно
и останется, тем более что
городские депутаты будут
держать "руку на пульсе", а
"Орловская правда", в
свою очередь, информиро�
вать читателей о состоянии
дел по банкротствам.

Андрей 

ПОМЕЛЬНИКОВ.

К нам в редакцию позвонила

жительница города Орла,

проживающая в доме № 1 

по улице Машиностроительной.
Вот уже  месяц, как у нее не работает

радио. "Все эти годы радио кое�как рабо�
тало, а теперь совсем перестало и не
только в нашем доме, но и в двух сосед�
них, — пожаловалась Лидия Кузина. — Я
инвалид II группы. Все новости, сводки по�
годы узнаю только из сообщений по ра�
дио. Уважаемая редакция, помогите ре�
шить эту проблему".

Мы обратились в бюро ремонта город�
ского радиоузла. Как сообщили его работ�
ники, радио не работает из�за поврежде�
ния линии радиоузла, которая проходит по
территории ЗАО "Дормаш". Технический
директор завода Иван Иванович Моисеев
подтвердил этот факт и пообещал, что в
ближайшие два�три дня неполадки будут
устранены.

Но прошло три недели, а радио так и не
заработало. А люди вот уже два месяца
продолжают получать квитанции об опла�
те за радиоточку со все возрастающим
долгом.

Чтобы граждане не потеряли свои
деньги и был сделан перерасчет, им пред�
лагают приехать в "ЦентрТелеком" и напи�
сать соответствующее заявление. Они,
естественно, возмущаются, а им советуют
в качестве решения проблемы вообще от�
казаться от радио. Но люди хотят, чтобы
радио, к которому они привыкли за много
лет, продолжало работать.

Так не проще ли техническому директо�
ру ЗАО "Дормаш" И.И. Моисееву все�таки
дать распоряжение отремонтировать ли�
нию, как он и обещал, и закрыть этот во�
прос. 

Е. НИКОЛАЕВА.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

И ЗА ЭТОЙ ТИШИНОЙ,
КАК ЗА СТЕНОЙ…

Долг банно�прачечного комбината ча�

стному лицу составляет  16 миллионов

658 тысяч  рублей. Балансовая стои�

мость предприятия 22 миллиона 399 ты�

сяч. Пойдет ли частник "в наступление"

на городскую собственность при таком

раскладе?
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ККККРРРРЕЕЕЕДДДДИИИИТТТТООООРРРРУУУУ    ————    
ККККААААРРРРТТТТЫЫЫЫ    ВВВВ    РРРРУУУУККККИИИИ????

"Губернаторам нужны не самостоя�
тельные мэры, а удобные", — ссылается
журналист на Касьянова, комментируя за�
конопроект. Непонятно, то ли плачется
Александр Александрович, то ли упрекает
партию власти, предлагающую ввести в
стране такой порядок, при котором не
справляющийся со своей работой город�
ской чиновник может быть отстранен гла�
вой региона. Так же, как президент может
отстранить губернатора. Логичная верти�
каль, при которой руководитель ни регио�
нального, ни муниципального уровня уже
не сможет при непрофессионализме
спрятаться за статус народного избран�
ника.  

Видать, большого полета наш орел, ес�
ли из скромного кресла градоначальника
делает выводы о вопросе масштаба всей
страны.  

"По опыту общения с коллегами из дру�
гих областных центров Центрального фе�
дерального округа могу уверенно сказать:
в 90% субъектов губернаторы не назначат
ныне действующих мэров, если законода�
тельство будет предусматривать такую
возможность", — сообщил Касьянов кор�
респонденту информагентства. 

На вопрос корреспондента: "Как вы по�
лагаете, при таком развитии событий лич�
но вас губернатор назначит?" — Алек�
сандр Касьянов ответил лаконично: "Надо
спрашивать у губернатора", сообщает 
ИА REGNUM. 

Перед выборами в марте КПРФ, про�
двигая кандидатуру Александра Александ�
ровича, сколотила пиар�команду, раскра�
сившую Орел в черно�красные цвета. В
политпиар тогда соблазнились пойти
многие вчерашние журналисты. И сего�
дня эта команда оказывает мэру одну
медвежью услугу за другой. Они же без
работы остаться могут, если мэр будет да�
лек от конфликтов и станет скучно зани�
маться только городским хозяйством. 

Вот и получается, что орловцы хотят,
чтобы Касьянов эффективно работал для
города, а пиарщики по�прежнему желают
напялить горожанам черно�красные очки.
А главный вопрос остается в том, что важ�
нее будет для нашего мэра — игра в боль�
шую политику или все�таки городское хо�
зяйство? 

Евгений ЛОКТИОНОВ.

ШАПКА 
МОНОМАХА
ВСКРУЖИЛА

ГОЛОВУ?

На этой неделе 
в Государственную Думу России
был внесен законопроект,
призванный продолжить
укрепление властной вертикали.
Если проект станет законом,
центры регионов могут 
при определенных
обстоятельствах выводиться 
из системы местного
самоуправления. 
То есть губернаторы могут
получить право назначать
мэров. Среди комментаторов
проекта федерального закона
отметился и орловский
градоначальник Александр
Касьянов, давший интервью
местному корреспонденту
информагентства REGNUM. 


